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难忘毕业季里那些歌

犹 记 那 年 上 电 大
□ 袁 瑾

□ 刘昌宇

父亲接我回家
□ 管洪芬

又到一年的毕业季，有关青春的美好记忆情不自
禁地又浮现于眼前。

18岁那年的夏季，离毕业还有一个月的时候，班
上同学都买来崭新的笔记本，大家互致留言。留完了
言，班主任老师便对我们说：“大家都准备一下，班上
准备搞一个毕业晚会。”

大家都知道，毕业晚会是抒发对学校、老师及同
学怀恋之情的最佳方式，因而，班上同学都很重视。
连一向被我们称为“书痴”的魏伟也加入到合唱的队
伍，班上男生决定表演一个大合唱，歌名就叫《年轻的
朋友来相会》。离晚会还有一个星期，我们的合唱还
有些摸不着北，班长很着急，临时决定：每天下午放学
后，在教室里集中排练。经过突击强化，同学们不仅
唱齐了，还唱出了那种自豪感和青春气息。

很快，到了毕业晚会的那一天。全班同学和任课
老师都早早来到了教室，同学们纷纷登台一展歌喉。
晚会一开场，“大胖”马军唱了一首《同桌的你》——

明天你是否会想起，
昨天你写的日记，
明天你是否还惦记，
曾经最爱哭的你……
深情的歌声一下勾起了我们对往昔校园生活的

回忆。一曲唱罢，同学们意犹未尽，纷纷嚷着：“再来
一首！”激动的马军一连谢了三次幕，才平息了大家的
执意恳请。随着“有请高 12班民谣歌王李海闪亮登

场”的强势推荐，在热烈的掌声中，李海儒雅大方地走
到前台，轻抚吉他，深情款款地演唱了一首《祝你一路
顺风》。低沉的旋律中，缓缓飘来了伤感的歌词——

那一天知道你要走，
我们一句话也没有说，
当午夜的钟声敲痛离别的心门，
却打不开你深深的沉默……
李海那磁性实足的歌声，唱得我们心旌摇曳，许

多女生都情不自禁地流下了眼泪，连班主任老师也偷
偷别过脸去，悄悄拭着眼角的泪花……

时间过得挺快，不知不觉到了我们表演大合唱的
时间了。班上男生站成两排，在班长的指挥下，铿锵
有力地唱响了《年轻的朋友来相会》——

年轻的朋友们今天来相会，
荡起小船儿，
暖风轻轻吹，
花儿香，
鸟儿鸣，
春光惹人醉，
欢歌笑语绕着彩云飞……
激昂的乐曲，优美的歌词，一扫离别的伤感。一

时间，教室里、走廊外，都围满了前来观看的老师和同
学。大家都不由自主地和着音乐的节拍，边拍着手，
边跟着音律，唱了起来——

……再过二十年，

我们来相会，
伟大的祖国，
该有多么美，
天也新，
地也新，
春光更明媚，
城市乡村处处增光辉……
全曲唱罢，掌声雷动，叫好声、喝彩声此起彼伏，

一下把晚会推上了高潮。
正当大家还沉浸在激动人心的毕业季歌声中时，

教室外突地骚动起来。原来，是学校一帮领导在百忙
之中也赶了过来。一向不苟言笑的校长动情地说：

“同学们，学校领导刚开完会，是你们美妙动听的歌声
打动了我们，也唤起了我们多年教书育人的温馨记
忆。特别是《年轻的朋友来相会》这首歌，听起来挺来
劲，我代表学校，祝愿同学们学以致用，学有所成，早
日成为祖国的栋梁！”校长的精彩点评，不仅给同学们
带来了巨大的精神鼓舞，也给我们的毕业晚会带来了
最高的褒奖。

时光荏苒，如今，我和同学们一样，早已离开校
园，走上了各自的征程。但每到学子们结束学业离开
校园之际，总会想起毕业季里那些或深情、或伤感、或
激昂的歌。那熟悉的旋律在心中轻轻流淌，唤醒了我
的青春，依然给我以不尽的力量。

40年前，1982年 6月，我完成电大机械专业专科
的课程，拿到了毕业证书，成为首届广播电视大学的
毕业生。回想那三年半的学习时光，虽然不是全日制
正规大学，但是对我来说，仍是此生最快乐的一段美
好时光。

1977年夏天，我高中毕业，正当我准备作为知识
青年下农村时，我父母商量姐妹俩让老二下放，老大
先工作，并与县知青办签了协议，最后由知青办张榜
公布。在没有招工计划前，我去标准件厂做“五七
工”，临时工的一种。到 1977年 12月，为满足企业发
展的用工需求，有了一种新的招工方式，以全民单位
办集体的性质，招收集体编制职工，在国营工厂工
作。于是，我的身份由“五七工”转为集体编制职工，
继续在标准件厂当工人，那时刚好年满17周岁。

在 1977年和 1978年，半年内我先后参加过两次
高考，但都没有上榜。对已考上大学的人十分羡慕，
而对自己的高考则心灰意懒，还担心被单位认为不安
心工作，所以不敢请假参加高复，对上大学也不再有
什么奢望了，只想踏踏实实地积极工作，希望给大家
留下一个好印象。

大约1978年年末，看到厂门口有“广播电视大学”
招生考试的通知，我没敢去打听是什么情况，更不敢
报名考试，两次高考落榜，惭愧之余已没有勇气。

后来得知当时参加“广播电视大学”招生考试的
大都没有考上，为了支持电大这个新生的教育事业，
当时的教育局决定在县里的两个“大庆式企业”平湖
标准件厂和平湖袜厂合办电大试读班，试读一年，如
果成绩合格，转为正式学员，不合格就退学。我们标
准件厂就在报考电大的和参加过高考的青年工人中
选了 10人，成为电大试读生，我有幸成为其中之一。
后来了解到，当时全国约有10万这样的试读生。接到
通知的时候，我真是高兴极了！

“广播电视大学”这一新鲜事物的诞生速度真是
太快了，连这个名称都是新鲜的，以前只知道“文革”
期间工厂办过“七二一工人大学”。

1968年 7月 21日，毛泽东主席在为《从上海机床
厂看培养工程技术人员的道路》一文所写的编者按
中指出：“大学还是要办的，我这里主要说的是理工
科大学还要办，但学制要缩短，教育要革命，要无产
阶级政治挂帅，走上海机床厂从工人中培养技术人

员的道路。要从有实践经验的工人农民中选拔学
生，到学校学几年以后，又回到生产实践中去。”根据
毛主席的这一指示，各地兴办“七二一工人大学”，培
养工人技术人员。到 1978年，全国对“七二一工人大
学”进行整顿，除少数转为职工大学外，大部分停办。

而今这个电视大学又是什么呢？当我下班回家
兴奋地告诉父母我要读电大了，爸妈都不清楚我在说
啥，是否毕业后去广播站工作啊？不是的，但具体我
自己也说不清楚，不管读什么，读了干什么，只要能读
书就高兴！

厂里有的老前辈说搞什么电视大学？读好书修
电视机吗？厂里也用不着，还不如当年扫盲班有用
呢！那时候电视机都还没有普及呢。

我们两家企业根据各自对技术人员的需要，标准
件厂的选定机械专业，袜厂（包含化纤厂）选定电子专
业，我就成为机械专业的学生了。

1976年 10月，历时 10年的“文化大革命”宣告结
束。整整一代人失去接受高等教育的机会，各类人才
青黄不接。要恢复国民经济发展，加快社会主义现代
化建设，人才问题迫在眉睫。1977年，刚刚复出的邓
小平自告奋勇分管科技和教育工作。为了解决人才
问题，他建议立即恢复高考制度，加快速度培养各种
类专门人才。1977年底，570万考生报名高考，但由于
高校太少，条件不够，招生规模受到极大限制，仅招收
录取27万余人。

1977年底，邓小平会见来华访问的英国前首相爱
德华·希思，对希思所介绍的英国利用现代化手段举
办开放大学，让更多人可以上大学的经验大感兴趣，
并表示中国也要利用电视手段来加快教育事业的发
展。1978年2月，在邓小平的亲自倡导下，中央相关部
门迅速成立专门领导小组，筹办广播电视大学的工
作。1979年 2月 6日，经过一年时间紧张高效的筹办
工作，中央广播电视大学和28所省级广播电视大学同
时宣告成立并举行隆重的开学典礼，广播电视大学就
这样横空出世。创办之初，只有电子和机械两个专
业，以及数理化英语的基础课程。电大采用学分制，
北京各大学一些著名教授编写教材并授课，使这个新
型的开放性大学拥有了一流的教材和师资，为社会各
行业、企业从业人员及其他社会成员提供了接受高等
教育的机会。

1979年，全国广播电视大学就招收了41.7万名学

生，其中全科生11.5万人，单科生30.2万人。此外，还
有试读生约10万人，再加上各地收听电大课程的大学
分校学生，全国收听中央广播电视大学讲授课程的共
有60多万人。

那个年代真是百废待兴，春风浩荡，到处生机勃
勃，读书的口号都是“为振兴中华而读书”！

我们两家企业的学生凑了一个班共 25人在一个
教室上课，当时平湖县还没有电大工作站，教育局招
生办的王考生老师兼职负责电大班工作，给我们配了
两台黑白电视机，就这样开始上课了。

前一年半基础课两个专业学生一起上，教室设在
平湖袜厂食堂的楼上，那是一个砖木结构的老房子。
老师在电视里讲课，我们竖起耳朵听，眼睛盯着屏幕，
快速地做笔记，因为镜头一闪，黑板就没了，必须聚精
会神，眼疾手快，但就这样还是来不及，下课后同学之
间交换笔记、讨论疑点，才能理解老师的讲课内容。

因为我们都是在“文革”期间读完中小学的，基础
薄弱，而当时平湖还没有电大工作站，没有辅导老师，
学习难度可想而知。同学们常常为了一道难题讨论
到深夜，为了请教老师，到处打听小城里的老大学生
高材生，不管人家愿不愿意，厚着脸皮盯着求教。

记得有一次请教数学题，我们两个女同学晚上跑
去方问农老师家里，方老师是自学成才的数学高手。
那晚，他家几个朋友正在帮他一起布置新房，没时间
给我们解题，我们竟然赖着不走，坚持等他们忙完。
方妈妈一脸不高兴，拿着扫把扫来扫去，我们让这边，
让那边，就是不走，后来方老师看看题目，两手脏兮
兮，随手扯一张废纸，飞速演算，好了！我们连声道
谢，拿着答题的废纸出门。男同学们在教室等很久，
有几个已经不放心出来找我们了。碰头后一起兴奋
得如获至宝，回教室仔细看方老师的演算过程……解
开一道难题后的心情真是特别愉快！

我们也曾去当时平湖的最高学府平湖师范学校
数学教研组求助。捧着高数习题集，冒昧地找到老师
诚恳地请教。老师们看了说题目留下，让我们明天再
来。第二天去，果然有了答案，想必老师也费了很多
休息时间来解题，那时的人真纯朴可爱呢！

有时候我们派两位同学去外地电大工作站蹭辅
导课。同学听课带回来一份讲义，我们自己动手油
印。一份讲义拆分了，大家刻蜡纸，然后借油印机去
印，后来干脆买了油印机自己印，连我母亲都帮我们
刻过蜡纸呢。此刻都能回想起用煤油调油墨，油墨
稠了印不透，太稀会糊掉，搞得两手墨黑的情形。而
推着滚筒印讲义，满屋油墨飘香，心情很愉快。

有几位同学自学预习做得很好，那种暗自努力可
以从他们的课本和习题集看得出来，因为书本已经翻
到了后面，读过的书总是有痕迹的。看着别人努力，
生怕自己落后，那是一种大家都使足了劲的学习状
态。

就这样我们坚持了下来，从试读生转为正式学
员，一年半修完了基础课，再一年半修完专业课。

专业课和毕业设计，我们机械专业的由嘉兴农校
的几位老师辅导，并带着我们利用寒暑假去浙江大学
以及有实验条件的工厂实验室完成实验课。那时候
有机会去了无锡油嘴油泵厂、萧山轴承厂、上海江南
造船厂和安亭的汽车制造厂等著名企业参观，开拓视
野，增长知识，最后花了半年时间完成毕业设计。
1982年夏，终于完成了学业，拿到了毕业证书。学制
三年，但实际学习时间三年半。

那三年半时间，有许多美好的回忆，非常感恩有
这样的机会读书，尤其在工厂工作后格外珍惜学习机
会，尽管不喜欢机械设计，但是饥不择食，能读书已经
万幸了，也感谢自己刻苦努力，顺利毕业，对自己，对
培养我们的工厂，都有了一个交代。

在以后的职业生涯中，才发现，我获得的不仅仅
是机械设计专业的知识，重要的是获得了一种学习能
力。毕业后，我在工厂从事过设备维修和管理工作，
职工教育工作，后来又去中国银行工作，经过电大艰
苦学习的训练，以后工作中遇到的各种困难都不会害
怕，因为知道只要愿意下苦功学习，难题就会迎刃而
解。

四十年过去，犹记那年上电大，那种积极向上、刻
苦学习、快乐学习的精神，依然在鼓舞着我。在毕业
四十年之际，作文纪念，借此感谢所有帮助过我们的
老师！

2022年的高考在万众瞩目中落下了帷幕。傍晚
时分，我碰巧在阳台上看花，便看到楼下邻居的车回
来了。车门打开，是邻居夫妇，还有他们今年参加高
考的女儿。行李箱，书包，被子，外加各种装在塑料袋
里的零碎……邻居的女儿在离家较远的中学寄宿读
书，男人则在外地工作，早几天便听说男人特意请假
回来陪考了。此时看着男人紧跑慢跑，一会儿拎行李
箱，一会儿捧孩子的书包和一摞一摞的书……直至他
满头大汗的时候，我不由得想起了20年前我高考结束
时父亲来学校接我的场景。

其实那年，早在我参加高考之前，父亲就征询过
我的意见，说别人家孩子参加高考，父母都会特意去
陪着……当时，我没等父亲把话说完，就直接打断了
他。父亲的意思我当然懂得，我自然也想和别的考生
一样，一走出考场便可以看到亲人的身影，可我转而
一想，又觉不妥，因为当时我的学习成绩并不是很理
想，我太怕自己万一考砸，却又要立即面对父亲期待
的眼神时的那种羞愧和难堪。

我找了很多理由拒绝父亲，譬如“你在，我会有压
力”，譬如“我这么大了，自己能行”……于是父亲只能
妥协。却谁知道呢，在完成最后一门考试的时候，我
终究还是在考场外拥挤的人群中一眼看到了父亲。
他朝我迎过来，然后一把接过我手里的东西，说：“走，
爸爸接你回家。”

当时我的心头一热，就好像有一种委屈、一种心
酸迅速地荡漾在心头，可嘴唇哆嗦了好几下，最后只
是木讷地问父亲：“你怎么来了？”父亲朝我憨憨一笑，
说：“你在外面念了几年书，一年年置办物件，东西肯
定不少，衣服，被子，还有那么多书，我不来帮着你拿，
怎么行？”

父亲的话让我一怔。沉默中不知不觉地便陪着
父亲走到了宿舍楼下。记得当时宿舍楼下已经聚集
了好几个收废书废纸的人，而且已经有很多个同学扛
下了很多的书堆在边上等候。我正要伸长脖子看一
眼，父亲却迅速地推了我一把，示意我赶紧上楼。到
了宿舍，我一样一样收拾，父亲再认真细致地归类整
理。真的有太多东西了，我问父亲：“要不然我们也把
书卖掉吧，反正高考完了，留着都是没用了。”父亲却
朝我一瞪眼：“不管有用没用，我都会带回去。”

父亲是个执拗的人，那一次他还特意大方了一
回，他叫了一辆车，然后把我所有的物件悉数搬了上
去，当然包括那些书。而且，父亲像是生怕把它们弄
丢似的，归类装袋，格外谨慎。

大喜过望的是两个月后，我收到了大学的录取通
知书。也是到那时父亲才告诉我，他那次不光是为了
接我，也是害怕我会像别人一样把那些书卖了、撕
了。他知道我想上大学，但也心想着如果我没考上，
来年复读那些书还用得上……记忆里，听到父亲说这
些的时候，我的泪瞬间滑落下来，止也止不住，像是心
底涌起的一种悔恨，更像是对未来滋生的一种珍惜，
我知道这其间还有父亲没有说出的爱，而这种爱，如
山如海，让我一直以来，不敢忘记又倍加珍惜。

江南，是多雨的。多雨的江南，是颇有韵味的。
这韵味，藏在轻绵如雨的吟唱中：江南绵绵的雨季，飘
洒着绵绵细雨，如烟的杨柳在雨中沐浴，杨柳缠绵着
雨的情义。青石铺就的街巷，流淌着道道雨溪，淡淡
的炊烟在雨中升起，烟雨沉醉着春的旋律。江南的
雨，柔柔的江南雨，用温情滋润着爱的春意。

曼妙的江南，秀丽的江南，从容婉约的江南，温润
湿濡的江南啊，那永远的一江春水，总是如泣如诉、如
梦似幻……

有人说，自古至今，江南的底色是委婉的、迷离
的、哀伤的。江南的美，一如雨水，是一种脆薄地舒张
着却又克制着的柔情之美。这样的江南之美，就像江
南水乡被长篙搅动的烟雨，更似水色的弦上漾起一圈
时光的涟漪，一如王摩诘笔下的山中芙蓉，红至韶华
胜极，却也是：“涧户寂无人，纷纷开且落。”这样的感
知，所捕捉到的，是何等寂寥又何等落寞的一幅江南
图景啊！

当然，更多人的眼里心里，江南是引人入胜的，是
可琢可磨的，是可以品咂可以回味的。有了江南烟
雨，有了雨水江南，才有了“陌上花开”的生命喜悦，以
及“缓缓迟归”的人生惬意。江南，也许是“梦入江南
烟水路，行尽江南，不与离人遇”的江南；江南，或者是

“夜船吹笛雨潇潇，人语驿边桥”的江南，但江南，就算
是少不了离歌愁绪，甚至有些许不尽人意的凉薄孤
寂，却自始至终是拥有水一般温柔的江南。

江南多雨而多情，这雨，总在不经意时飘然而至，
正是这多情的雨水，成就了雨水江南，成就了江南教
人遐想万千的人间美景。烟雨朦胧的江南，河畔柳
舍、渔家小船、青石街巷、炊烟远山……一切的一切都
笼罩在烟雨水色中，变得缥缈、宁静、散淡、悠远……
雨中江南，更像是一个梦，一个沉浸在诗书、画卷、丝
竹、琴瑟和杏花烟雨中的梦；一个关于小桥流水、江枫
渔火、“垆边人似月，皓腕凝霜雪”的绵延不绝的梦。

可以说，风摇情动的江南雨水，是江南的魂魄，它
牵系着诗情画意，玄机禅理。“随风潜入夜，润物细无
声”，江南的雨，以诗意的滋润，以独有的情调，以与生
俱来的清新脱俗，让万物生长拔节，醉意酣然。物如
是，人亦如是。“自古文人出江南”，江南，是人才辈出
的地方，一如唐伯虎，一如鲁迅，他们的心智才气，何
尝不是在江南烟雨里捂出来的，在江南水色里调出来
的？

因为雨水，江南有山水连绵，江南有诗画流年，江
南有桃红柳绿，江南有欸乃漪涟，江南有十里荷花，江
南有千重稻浪，江南有万顷水色……雨水赋予江南
的，是不绝如缕的美意，是永无穷尽的生机。

雨水江南，更多的，是“水光潋滟晴方好，山色空蒙
雨亦奇”的清新美丽；是“问渠哪得清如许？唯有源头活
水来”的江南笔意。雨水江南，终归是美不胜收、令人神
往的。且不说“黄梅时节家家雨，青草池塘处处蛙”，也
不论“人人都说江南好，游人只合江南老。春水碧于天，
画船听雨眠”，单就戴望舒那首《雨巷》，“撑着油纸伞，独
自彷徨在悠长、悠长又寂寥的雨巷，我希望逢着，一个丁
香一样的，结着愁怨的姑娘……”就足以让人感受江南
所具有的梦幻一样迷人的魅力了。

雨水是江南的魂魄
□ 程应峰

故园寻梦 姚瑾 作


